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信已失
功难成
信兰成是中国篮

球悲剧性人物
中国男篮亚锦赛惨败，问责之声至今不绝于耳。惨

败到底是谁的责任？或者说，谁的责任更大？中国篮协至
今还在总结，但至少在许多球迷和媒体眼中，作为篮协
一把手，主任信兰成无疑要负主要责任。

! ! ! !信兰成!!"#$年 %!月出生!

北京体育大学竞技体育系田径专

业学士学位"

!"$"年!考入北京体育大学

竞技体育系田径专业

!""$年 !!月 &'日至

&(()年 *月! 担任国家体

育总局篮管中心党委副书

记兼首任主任

+(() 年 * 月至 &((,

年 "月! 担任北京奥林匹

克运动会组织委员会体育

部部长

+((" 年 % 月

%"日至今!担任篮

管中心党委副书

记兼主任和

中国篮球协

会副主席

信兰成两次任内国家队成绩

近十年大赛中国男篮队员平均年龄 新民图表 制图 戴佳嘉

! 信兰成以一盘录

像带选定扬纳基斯
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!中国男篮几次惨败都发生在信兰成任内

! 信兰成#现在还有什么好说的

08

! ! ! !在中国体育圈，信兰成或许是
最受争议的一名官员。他与媒体的
关系不好，在球迷中名声也很差；他
不太重视联赛，却很重视后备力量
的培养；他重视国家队，但中国男篮
的几次惨败却都发生在他任内……

但也有人为信兰成抱不平，说
很多时候他只是当了替罪羊；他没
有拿得出手的国家队成绩，是因为
时运不济正赶上球队青黄不接……
总之，对于中国篮球来说，信兰成是
一个令人纠结的话题。

选帅挑队员摇摆不定
刚刚结束的男篮亚锦赛，中国

男篮兵败马尼拉，最终仅仅获得第
五名，失去直通明年世界杯的资格。
这支球队，由世界名帅扬纳基斯率
领，有王治郅、易建联、朱芳雨等老
将压阵，但最终却出人意料地惨败，
这到底是怎么回事？在一项门户网
站的调查中，有超过 !成的球迷将
亚锦赛失利责任归于中国篮协，信
兰成也再次站到风口浪尖。

有媒体表示，信兰成要对亚锦
赛失利负 "#$的责任，这不为过，首
先在教练的选择上，信兰成一直摇摆
不定，不到 %年间，本土、美国、欧洲
教练他用了个遍。不同类型的教练换
了一个又一个，中国男篮始终难以形
成统一技战术风格。更为人诟病的
是，伦敦奥运会后中国篮协选帅历时
大半年，直到今年 &'(联赛结束主
教练还未到位，这也让扬纳基斯错
过了利用联赛考察队员的机会。

有 &'(俱乐部官员表示，选帅
时试训主教练，信兰成也算创造了
一个世界纪录，“估计除了他，全世
界都没这么做的。”可问题是，中国
篮协试训了几个教练，最终却都没
谈成，结果被迫以一盘录像带定下
了扬纳基斯，这相当于做了许多无
用功，白白浪费了时间。

扬纳基斯到任时已经时间紧
迫，中国篮协只能越俎代庖给他提
供一份名单，让他从中挑选 )*人去

亚锦赛。亚锦赛前，中国队名单突然
又有调整，亚锦赛时也传出并非由
希腊人自己选定的消息。虽然篮协
目前否认了此事，但是希腊人的欲
言又止已经暗示了一些问题，那就
是这 )* 人并非人人都是他想要
的———此外，中国篮协留给扬纳基
斯的备战时间太短了，这也是为何
中国队失利后，球迷和媒体却认为
希腊人责任不大的最根本原因。
选帅，挑队员，这些事情本该早

早搞定，但是中国篮协却一拖再拖，
怪不得信兰成要被问责。

排斥媒体怕受到伤害
在国内媒体的印象中，信兰成

绝对是个难以接触的官员，他接受
媒体采访的次数寥寥可数，在公开
场合实在逃不过去时，也往往以一
两句话敷衍而过。像这次亚锦赛，中
国男篮惨败于中华台北队后，他面
对媒体追问只留下一句话：“现在还
有什么好说的！”
信兰成为何“仇视”媒体？有圈

内人士表示，篮管中心是政府部门，
信兰成是体制内官员，他只对上层
领导负责就行，“可能他认为自己的
工作做得好不好，没必要向球迷和
媒体汇报，和媒体多说无益。”

另外有熟悉信兰成的人士表
示，他之所以不愿意面对媒体，是因
为“一朝被蛇咬、十年怕井绳”，“他
是被媒体搞怕了。”据悉让信兰成疏
远媒体的导火索，就是当初的“王治
郅滞美不归”事件。
“*##* 年，王治郅被开除国家

队，那时媒体就一个大棒子打下来，
说是信兰成不让王治郅回国。信兰
成说他从未说过这样的话，但当时
整个风头已经指向了他，让他特别
被动，从那以后，他再也不想接受媒
体采访了。”一位熟悉信兰成的记者
表示，信兰成曾经这样对其表态，
“我们可以私底下聊天，但你千万不
能写出去，写了一次的话，之后我就
再也不认识你了。”

这位记者表示，信兰成确实比较
排斥媒体，“他不太信任媒体怕一些
没说过的话也被加到自己身上。我
觉得，他是语言暴力的受害者，人们
在不了解真相时将他当成了替罪
羊，也让他形成了保护自己的意识。
在怕被伤害的同时，采取了比较极
端的态度和方式，那就是拒绝采访。”
《篮球先锋报》总编辑苏群，当

年曾写过《拯救大兵王治郅》，他表
示当时处罚王治郅的意见是来自国
家体育总局层面，这不是信兰成能
够控制的，“信兰成其实做过很多努
力，力求两全其美，但是开除王治郅
的命令来自釜山亚运代表团团部，
而他作为篮协领导，只能为上层领
导的决定背负骂名。”

重国家队成绩轻联赛
信兰成为球迷和媒体所诟病

的，还有他重国家队轻联赛的一些
做法，最明显的就是缩短 &'(联赛
赛程，增加国家队集训时间。前篮管
中心主任李元伟在位时，&'(联赛
一度为南北分区，常规赛也由 +#多
场增加到 %#场，后来信兰成 *##,

年重新回到篮管中心，在很大程度
上推翻了李元伟的做法。

在一位 &'(俱乐部老总看来，
信兰成在篮协的理念不是“管理和服
务”，而是一种“执政”。“&'(搞得再
好，对他来讲也无所谓，只有国家队
层面的成绩才是他的政绩。”而在许
多人看来，信兰成的这种行为也无可
厚非，“毕竟篮管中心只是国家体育
总局下属的一个行政部门，只要上头
的策略是奥运战略，下头只能跟着
走，否则就会被批评甚至解职。”
虽然不太看重联赛，但是信兰

成一直很重视青训工作，这方面也
是他认为自己做得不错的。为了促
进各地体育局对于人才后备力量的
重视，他专门从国家体育总局争取
了一块全运会 -)"金牌。此外，在国
家队层面，他特意组建了一支国奥
队一支国青队，利用长期集训多打

比赛来锻炼年轻球员。总而言
之，信兰成是想强化体制优
势，把各级国家队抓好。
只可惜，信兰成过于

注重国家队成绩，以至于耽
误了换血良机，反而因此造成
成绩更差。参加菲律宾亚锦赛
的中国男篮，有 !人参加
过 %年前的北京奥运会，
其实这批人早就该被淘
汰，但是信兰成却还想
依靠他们出成绩。参加
菲律宾亚锦赛的中国
队，是近十年来国家
队平均年龄第二高
的，仅次于去年的
伦敦奥运会，这两
次大赛中国队都以
溃败告终。
有人认为，中国男

篮在信兰成任内的历次
惨败，不能都怪他。“他是
体制内的一名官员，看上
去似乎是代言人，但其实
只不过是执行者。另外他
接手时都是后奥运时代，而每次后奥
运时代，中国男篮都会有很多问题，
成绩不佳也在情理之中。”
在球迷和媒体眼中，信兰成是

中国篮球的一个悲剧性人物，这其
中有一点性格因素在里面，但归根
结底，他是传统的体制内官员，只要
举国体制不改变，他无论怎
么做，都无法改变中国篮
球的现状。
有种观点是，信兰

成是个模范官员，可惜
走错了部门，如果不是
在篮协，如果不是篮
球这么受关注，
也许他就不会成
为一个几乎被
“妖魔化”的人
物。

本报记者
李元春


